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Первоначальные объяснения 
причин и обстоятельств мирового 
финансового кризиса, который в 
сентябре 2009 года отмечает пер-
вую годовщину, возлагали основ-
ную вину на бывшего председателя 
Федеральной резервной службы 
США, контролирующей финансо-
вые потоки и эмиссию долларов, 
Алана Гринспана, который не смог 
якобы взять под жесткий контроль 
международный рынок «кредитных 
деривативов». Именно операции на 
этом рынке, достигшие десятков 
триллионов долларов, были, по 
мнению авторитетных экономи-
стов, причиной кредитного парали-
ча, захватившего весь мир. 23 ок-
тября 2008 года Алана Гринспана, 
вышедшего в отставку еще в янва-
ре 2006 года, накануне своего вось-
мидесятилетия, вызвали в один из 
комитетов Конгресса США для дачи 
показаний. Гринспан, однако, от-
верг обвинения в персональной от-
ветственности. «Моя ошибка со-
стояла лишь в том, — утверждал он, 
— что я был уверен, что собствен-
ные интересы банков обязывают их 
защищать своих акционеров, вклад-
чиков и обеспечивать рост банков-
ских активов». 

Кредитный бум в США, а затем и 
в Великобритании начал формиро-

ваться в начале 2006 года, когда 
Гринспан уже покинул председа-
тельский пост и стал писать мемуа-
ры. Его книга «The Age of Turbulence», 
вышедшая в начале 2007 года, ста-
ла бестселлером и была быстро пе-
реведена на русский язык, как «Вре-
мя перемен». Недоумение Гринспа-
на внезапным кредитным либера-
лизмом банков и значительным 
снижением кредитных стандартов в 
США и Великобритании было ис-
кренним. Некоторые из них начали 
предлагать большие ипотечные 
кредиты даже тем гражданам, пре-
имущественно из этнических мень-
шинств, которые не имели регуляр-
ного дохода и по кредитному рей-
тингу входили в группу высокого 
риска. Многие кредиты не только 
покрывали от 110 до 125 % стоимо-
сти домов, но и предлагали двух-
летнюю отсрочку для выплат скром-
ных процентов. При покупке мебе-
ли в беспроцентный кредит отсроч-
ка начала выплат достигала четы-
рех лет. Мечты миллионов бедных 
американских семей о собственном 
доме внезапно стали реальностью. 
По некоторым подсчетам, общая 
сумма таких subprime (то есть нена-
дежных) ипотек достигла 450 мил-
лиардов долларов. Американских и 
британских банкиров вряд ли мож-

но подозревать в наивности. Мно-
гие из них, безусловно, понимали, 
что через два года их банки станут 
получать не чеки на оплату процен-
тов, а ключи от проданных домов. И 
это в лучшем случае. В большин-
стве случаев придется начинать 
процедуры по выселению сотен ты-
сяч неплатежеспособных семей. 
Это, собственно, и случилось. Вне-
запная щедрость банков, создав-
шая через два года кредитный кри-
зис во всем мире, пока не была объ-
яснена. На смену Гринспану на пост 
председателя Федеральной ре-
зерв ной службы пришел Бен Бер-
нанке, друг и главный советник по 
экономике президента Буша. Он 
был известен своими теориями о 
возможности регулировать эконо-
мику эмиссией денег и дешевыми 
кредитами. Главной опасностью он 
считал не инфляцию, а дефляцию. 
Высокая инфляция и рост потреби-
тельства, по его мнению, лишь со-
кращали государственные долги 
США. Однако сам Бернанке, кото-
рый может быть заменен на своем 
посту лишь 31 января 2010 года, 
связывал основные причины кризи-
са с практикой бонусов, премиаль-
ных платежей, которые банковские 
служащие получали в зависимости 
от оборота капитала, а не от гене-
рации прибылей: больше суммы 
кредитов — выше премиальные бо-
нусы. В этом объяснении есть логи-
ка, но нет здравого смысла. Банки-
ры — это не камикадзе.

В начале 2005 года в США усили-

лась инфляция, частично из-за воз-
росших цен на импортируемую 
нефть, достигавших 60 долларов за 
баррель. Федеральная резервная 
служба, которую уже 18 лет воз-
главлял многоопытный Гринспан, 
повысила процент на межбанков-
ский кредит до 4,25 % — это был 
максимальный уровень за четыре 
года. Получение кредитов в этом 
случае для любых целей стало бо-
лее трудным. Однако в августе слу-
чилась катастрофа. Сезонный ура-
ган «Катрина» обрушился не на при-
вычную к штормам Флориду, а на 
приморские районы Луизианы, 300 
км западнее по берегу Мексикан-
ского залива. Плотины, защищав-
шие Сант-Луис, город с двухмилли-
онным населением, разросшийся 
на тысячу квадратных километров в 
дельту Миссури, уровень воды в ко-
торой был выше уровня улиц в но-
вых районах города, были прорва-
ны. Тысячи людей спасали из за-
топленных домов на вертолетах. 
Больше миллиона жителей уехали 
из города при приближении тайфу-
на. В сентябре второй ураган, «Ри-
та», принес дополнительные навод-
нения и разрушения. Мексиканский 
залив был к этому времени главным 
американским центром добычи не-
фти. Ураганы сорвали с места и 
повредили 167 морских платформ и 
180 нефтепроводов, соединявших 
платформы с нефтеперегонными 
заводами на берегу. Не только до-
быча нефти со дна залива, но и ее 
переработка были остановлены на 

длительный срок. Мировые цены на 
нефть сразу возросли до 70 долла-
ров. Но для США более серьезным 
оказался дефицит продуктов пере-
работки нефти, повысивший цены 
на заправочных станциях на 50 %. 
Добыча и переработка нефти в рай-
оне Мексиканского залива не до-
стигли прежнего уровня и до на-
стоящего времени. Общие убытки 
от двух ураганов оценивались в 120 
миллиардов долларов. 600 тысяч 
жителей в этом районе потеряли 
работу.

Американский бюджет на 2005 
год, достигавший по расходам двух 
с половиной триллионов долларов, 
формировался с 20-процентным 
де  фицитом. Отрицательный баланс 
внешней торговли превышал в этом 
же году 700 миллиардов долларов. 
Военные расходы США уже в 2004 
году превысили 500 миллиардов 
долларов. Даже для могучей эконо-
мики США введение чрезвычайного 
положения в районах Мексиканско-
го залива оказалось большим ис-
пытанием. Требовали реконструк-
ции и усиления множество дамб и 
плотин. Восстановление сотен ты-
сяч домов большого города было 
длительной работой. Для обеспе-
чения этих срочных задач были нуж-
ны федеральные деньги. Следова-
ло вводить жесткие меры экономии 
и увеличивать прямые и косвенные 
налоги (на сигареты, алкоголь, ли-
цензии, бензин, на добавочную сто-
имость) и сокращать любые госу-
дарственные расходы и импорт. Ос-

новной проблемой для правитель-
ства США стали неизбежные расхо-
ды на войны — афганскую, начатую 
в 2001 году, и иракскую, полыхав-
шую уже третий год. Главный союз-
ник США, Великобритания, смирив-
шись с перспективой поражения в 
Басре, начала постепенно выво-
дить свою армию из Ирака. Но для 
США поражение было бы политиче-
ской катастрофой.

Между тем Республиканская 
партия потерпела в 2006 году пора-
жение на выборах в Конгресс и в за-
конодательные собрания многих 
штатов. Американцы на выборах в 
нескольких штатах путем референ-
думов требовали увеличения мест-
ных бюджетов. Они не собирались 
затягивать пояса ради войн где-то 
за океаном. Лозунг «Все для фрон-
та, все для победы» был не для них. 
В Великобритании началась кампа-
ния по смещению премьера Тони 
Блэра и замене его Гордоном Брау-
ном, который не был активным сто-
ронником войны. Президент Буш, 
сменив лишь министра обороны, 
решил обеспечить быструю победу 
в Ираке отправкой туда нескольких 
свежих бригад морской пехоты, 
почти 30 тысяч солдат спецназа. 
Численность армии в Ираке воз-
росла до 160 тысяч, и она начала 
активные действия, добившись не-
которых успехов. Двух лет для же-
ланной победы, казалось тогда, 
вполне достаточно. Два года войны 
— это большой срок. От битвы на 
Курской дуге в июле 1943-го до 

штурма Берлина в 1945-м прошло 
меньше двух лет. Большего срока у 
Буша и республиканской админист-
рации не было. Для успеха этого 
плана населению страны, среди ко-
торого уже созрели сильные анти-
военные настроения, неизбежные 
при растущих потерях армии, ну-
жен был какой-то мощный социаль-
ный наркотик. Этот прием был из-
вестен еще со времен римских 
войн. Но «хлеба и зрелищ» для аме-
риканцев было бы недостаточно. В 
условиях США социальным нарко-
тиком могло стать лишь неограни-
ченное потребительство, известное 
как shopping therapy. Pеальных де-
нег для этого не было ни у Белого 
дома, ни у Пентагона. Но они все же 
сумели осуществить american 
dream, завалив страну дешевыми 
кредитами. Риски этой политики 
были распределены по всему миру. 
Ипотечные долги высокого риска 
были объединены с остальными, 
вполне надежными. Затем они пе-
редавались от мелких банков круп-
ным, оформлялись в кредитные об-
лигации и продавались инвестици-
онным корпорациям. В форме цен-
ных бумаг они разошлись по всему 
миру. Вирус этой пандемии попал 
почти во все страны. Два года вой-
ны и американского процветания 
были оплачены благодаря глобали-
зации. Теперь нужно было победить 
— победителей не судят.

Рой МЕДВЕДЕВ, 

Жорес МЕДВЕДЕВ 

(Лондон — Москва).

Конец глобализации и новый многополярный мир
Почему финансовый кризис начался в США?

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «ОРЛОВСКОЙ ПРАВДЫ»

На протяжении трех лет мы сотрудничаем с видными 
учеными и историками Роем Медведевым и Жоресом  
Медведевым, регулярно печатаем их материалы.
Сегодня мы начинаем публиковать очередную серию  
интересных статей.

Первый этап «занятий» был 
организован в детском оздо-
ровительном лагере «Юби-
лейный», второй — на базе 
детского оздоровительного 
лагеря «Ветерок» с привлече-
нием будущих избирателей 
из детского оздоровительно-
го лагеря «Мечта». Всего ак-
тивных участников молодеж-
ной информационной акции 
«Моё право на выбор» было 
более 120, некоторые из них 
уже участвовали в голосова-
нии. Большинство же примет 
участие в выборах в следую-
щем цикле федеральных из-
бирательных кампаний.

Цель акции — правовое 
просвещение и разъяснение 
будущим избирателям основ 
российской избирательной 
системы. В ходе игровых кон-
курсов и тренингов формиро-
вались позитивное отноше-
ние к выборам и представле-
ния о ходе и основных этапах 
избирательной кампании. В 
качестве экспертов выступи-
ли члены избирательной ко-
миссии и работники её аппа-
рата.

Все участники прошли че-
рез шесть информационно и 
эмоционально насыщенных 
конкурсов, тренингов, роле-
вых игр, получили призы и по-
дарки от избирательной ко-
миссии Орловской области. 
Наибольший интерес моло-
дежной аудитории вызвали 
фотоконкурс, состязание, в 
котором необходимо было со-
здать лучший плакат о выбо-
рах, а также ролевая игра 
«День голосования». Об успе-
хе акции свидетельствуют от-
веты подростков на один из 
вопросов анкеты: «Хотелось 
бы тебе и в дальнейшем при-
нимать участие в акциях и кон-
курсах избирательной комис-
сии Орловской области?». 
Лишь четверо из 80 опрошен-
ных ответили отрицательно, а 
среди положительных ответов 
были и такие: «Да!!!», «Конеч-
но!», «Очень хотелось бы, по-
тому что это интересно и ув-
лекательно».

Значительное расширение 
числа участников, новые парт-
неры и направления деятель-
ности, формирование моло-
дежного актива избиратель-
ных комиссий — это результат 
успешно проведенной летней 
школы избирательного права, 
которая стала продолжением 
комплексной деятельности по 
повышению правовой культу-
ры молодых избирателей. 
Старт образовательным акци-
ям был дан в День молодого 
избирателя, который по пред-
ложению ЦИК России отмеча-
ется в феврале.

В результате проведения 
акций в области состоялось 
около 200 мероприятий для 
молодых и будущих избирате-
лей в возрасте от 14 до 30 лет. 
Их непосредственными участ-
никами стали более 25 тысяч 
человек. В среднем в каждом 
районе прошло около пяти 
специальных мероприятий. 
Более обширные программы 
были утверждены и реализо-
ваны в Верховском, Корса-
ковском, Краснозоренском, 
Покровском, Свердловском, 
Шаблыкинском районах и 
г. Ливны. Избирательная ко-
миссия Орловской области 
отмечает высокий професси-
онализм и инициативность 
своих коллег — членов терри-
ториальных избирательных 
комиссий, которые работают 
на общественных началах. Ак-
тивная деятельность избира-
тельных комиссий разного 
уровня — одно из важных ус-
ловий электоральной актив-
ности молодых избирателей и 
населения области в целом.

Избирательная комиссия 
Орловской области считает 
работу с молодежью приори-
тетным направлением своей 
деятельности, а молодых из-
бирателей — стратегическим 
ресурсом избирательной си-
стемы. Именно от них зави-
сит, каким станет будущее на-
шей страны, как будут прохо-
дить выборы в дальнейшем.

Избирательная комиссия

Орловской области.

Акция «Моё право на выбор»
В соответствии с планом мероприятий 

избирательной комиссии Орловской области 

по повышению правовой культуры избирателей 

(участников референдума) и обучению 

организаторов выборов и референдумов в 

Орловской области в августе этого года в детских 

оздоровительных лагерях была организована 

летняя школа избирательного права для молодых 

и будущих избирателей. Ежегодно в ходе её 

организации используются разные формы и 

методы работы. В этом году «уроки» прошли в 

форме молодежной информационной акции «Моё 

право на выбор», которой были охвачены 

подростки и молодые люди в возрасте от 12 до 18 

лет, отдыхавшие в детских оздоровительных 

лагерях области, а также их вожатые.

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

Участники семинара увиде-
ли в работе технику, которая 
применяется для нулевой и 
минимальной обработки поч-
вы. Эти ресурсосберегающие 
технологии являются ведущи-
ми для растениеводства  сель-
хозпредприятия. Сегодня бла-
годаря современной технике, 
которая позволяет произво-
дить одновременно несколько 
технологических операций,  
50 тысяч гектаров земли агро-
холдинга обслуживают всего  
65 механизаторов. Кроме того, 
техника, используемая в рас-
тениеводстве, предотвращает 
уплотнение почвы. 

В любом случае, чем боль-
ше  обоснованных вложений в 
поля, тем больше от них отда-
ча. Хлеб заботу любит. Поэто-
му в агрохолдинге уделяется  
особое внимание применению 
жидких комплексных удобре-
ний, биостимуляторов, порци-
онному внесению туков, что га-
рантированно позволяет полу-
чать больше  зерна с более вы-
сокими товарными и потреби-
тельскими характеристиками.   
В значительном объеме про-
водятся мероприятия по пре-
дотвращению распростране-
ния сорняков, вредителей и 
болезней.

В Орловской области про-

изводство зерна  — это тради-
ционная отрасль,  доходы от 
его реализации  формируют 
большую часть прибыли това-
ропроизводителей. Однако 
любые инвестиции в сельско-
хозяйственную технику без ин-
вестиций в высококачествен-
ные семена неэффективны.

— Высокое качество семян 
правильно подобранного сор-
та имеет решающее значение 
для достижения конечного ре-

зультата — получения высоко-
го урожая, поскольку  доля 
сорта в формировании буду-
щего урожая достигает 50 %, 
— напомнил участникам семи-
нара директор ВНИИ ЗБК 
В.И. Зотиков.

Самыми продуктивными в 
зерноводстве являются ози-
мые культуры. Вместе с тем 
участники семинара обсудили 
перспективы введения в сево-
обороты таких рыночных куль-

тур, как соя, подсолнечник, 
рапс, кукуруза, выращиваемая 
на зерно.

— Победит в рынке предло-
жений кормов для птицевод-
ства тот, кто первым предло-
жит сою, а выращивание куку-
рузы позволит значительно 
увеличить валовое производ-
ство зерна, производство же 
подсолнечника будет способ-
ствовать подъему экономики 
хозяйства, — констатировал 

генеральный директор АПК 
«Орловская Нива» С.А. Буда-
гов. 

А.П. Козлов, подводя итоги 
семинара, признал его прове-
дение нужным и полезным:

— Все главы районов, сель-
хозтоваропроизводители ус-
лышали, узнали позицию об-
ластной власти в главной зада-
че на будущий год — довести 
сбор зерна до трех миллионов 
тонн. В ходе осмотра произ-
водственных подразделений 
сельхозпредприятий участники 
семинара ознакомились с тех-
нологиями, которые позволяют 
достичь высоких результатов. 
От старого надо уходить, сель-
скохозяйственные предпри-
ятия должны соответствовать 
современным требованиям ре-
сурсного обеспечения, меха-
низации, использовать высо-

копродуктивные сорта, выра-
щивать культуры, которые да-
ют быструю отдачу и укрепляют 
экономику.

— Главный вопрос сегодня 
для всех товаропроизводите-
лей — это проведение осенне-
го сева, который должен быть 
завершен в оптимальные сро-
ки, до 10 сентября. Для дости-
жения трехмиллионного сбора 
зерна в эту посевную кампа-
нию предстоит засеять в об-
щей сложности 450 тысяч гек-
таров озимыми культурами, 
что почти на 46 тысяч больше, 
чем год назад, — подчеркнул  
А.П. Козлов.

Власть поддерживает агро-
промышленный комплекс как 
точку дальнейшего роста в эко-
номике области.

Елена ГУСЕВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Наша задача — собрать три миллиона тонн зерна
В ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ОРЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В ходе обсуждения поправок в 
бюджет и ситуации с налогами депу-
татами были высказаны предложе-
ния о необходимости проведения 
активной работы с целью широкого 
использования инвестиционного по-
тенциала местного малого бизнеса. 
В частности, прозвучала информа-
ция о том, что за время кризиса об-
щая сумма средств на счетах у пред-
принимателей выросла в два раза и 
превысила три миллиарда рублей. А 
многие предприниматели просто не 
знают, в какое производство вло-
жить средства, чтобы они приноси-
ли доход. 

Не всё в порядке у нас и с налого-
выми платежами за сдачу в аренду 
торговых мест и площадей, говори-
ли депутаты. Многие субъекты биз-
неса эти налоги просто не платят. 
Чтобы исправить ситуацию, необхо-
дима тотальная проверка этой сфе-
ры экономической деятельности на-
логовыми органами. 

Губернатор согласился с предло-
жениями депутатов по этому вопро-
су и поддержал их. Однако резко вы-
сказал протест, когда прозвучала не-
гативная оценка ситуации с реали-
зацией сельскохозяйственной про-
дукции.

— Никакой катастрофической си-
туации в сельском хозяйстве нет, — 
заявил А.П. Козлов. — Помощь госу-
дарства нашим сельхозпроизводи-

телям составила в этом году более 
полутора миллиардов рублей. И это 
свой положительный результат при-
несло... А собранное зерно мы реа-
лизуем. В этом нет сомнений. Уже  
сейчас есть возможность его прода-
вать. А в самое ближайшее время 
будут объявлены интервенционные 
госзакупки. В промышленном секто-
ре ситуация другая — значительно 
хуже. Чтобы ему помочь, нужно бан-
ки подключать, коммерческое кре-
дитование усиливать.

Всего на заседании областного 
Совета в окончательной редакции 
было принято 15 законопроектов. 
Голосование по ним было едино-
гласным. За исключением одного 
раза. Депутатские голоса раздели-
лись, когда принимали изменения в 
Закон «Об образовании в Орловской 
области». Суть изменений в том, что 
после их принятия к организации го-
рячего питания в школах можно бу-
дет привлекать средства учрежде-
ний, предприятий, граждан. Но это 
вовсе не значит, что питание будет 
организовано за счет родителей. 
Однако депутаты фракции КПРФ вы-
разили несогласие с предложенным 
законопроектом. По их мнению, он 
упраздняет государственные гаран-
тии по организации питания школь-
ников. Губернатор области А.П. Коз-
лов возразил:

— Эти опасения не имеют под со-
бой реальных оснований. В бюджет 

области соответствующие средства 
будут закладываться. И повышать 
эту сумму мы будем из года в год 
обязательно.

Председатель областного Совета 
И.Я. Мосякин поддержал губернато-
ра. По его мнению, так называемое 
«бесплатное» питание за 11 рублей в 
день на школьника, как сейчас,  — 
это и есть ненормальная ситуация, и 
она никаким медицинским нормам 
не соответствует. Чтобы дети росли 
здоровыми, нужно тратить на их пи-
тание в школе 60—70 рублей в день 
на человека. Ни один регион в стра-
не этой нормы обеспечить не может. 
И в Орловской области таких денег 
нет. Бюджет 2010 года предусматри-
вает увеличение бюджетных средств 
на питание вдвое — до 22 рублей. А 
увеличить нормы помогут измене-
ния, предлагаемые правительст-
вом.

— Принятие изменений в закон 
развязывает руки нашим муници-
пальным образованиям и позволяет 
учебным заведениям привлекать 
средства со стороны для улучшения 
питания детей,  — подчеркнул 
И.Я. Мосякин.

Эти аргументы не убедили комму-
нистов, и они голосовали «против». 
Тем не менее закон был принят в 
двух чтениях в окончательной редак-
ции.

 На заседании были приняты и два 
законопроекта о монетизации льгот  

— «О переходе к предоставлению 
мер социальной поддержки по опла-
те жилого помещения и коммуналь-
ных услуг отдельным категориям 
граждан в Орловской области в де-
нежной форме» и о монетизации 
коммунальных льгот учителям, ра-
ботающим в сельской местности. 

 Депутаты внесли изменения в 
Закон Орловской области «Об от-
ветственности за административ-
ные правонарушения». Скорректи-
рован пункт о так называемом «ти-
хом часе» для подростков. К адми-
нистративной  ответственности за 
появление в общественных местах с 
22.00 до 6.00 без сопровождения 
взрослых будут привлекаться роди-
тели детей, не достигших 17 лет. 
Раньше этот возраст был ограничен 
16 годами. Вводится и ответствен-
ность должностных и юридических 
лиц за допущение употребления не-
совершеннолетними спиртных на-
питков в местах развлечений и про-
ведения досуга.

 Увеличивается минимальный 
размер штрафа за нарушение за-
прета по организации азартных игр: 
для должностных лиц — с 25 тысяч 
рублей до 50 (сейчас действует нор-
ма — от 10 до 50 тысяч рублей),  для 
юридических лиц — от 500 тысяч 
рублей до 1 миллиона (сейчас дей-
ствует норма — от 50 тысяч до 
1 миллиона).

Приняты в первом чтении изме-

нения в Закон «О гарантиях прав ре-
бенка в Орловской области». Этот 
законопроект внесен губернатором 
Орловской области. Он конкретизи-
рует полномочия органов государ-
ственной власти в целях обеспече-
ния здоровья, физической, интел-
лектуальной, нравственной, психи-
ческой безопасности детей, а также 
предусматривает конкретные меры 
по этим направлениям. В частности, 
поддержку многодетных семей, вос-
питывающих приемных детей. Им 
будут увеличены льготы и проиндек-
сированы пособия. 

 На сессии депутатским корпусом 
было принято решение о законода-
тельной инициативе по внесению в 
Государственную Думу проекта фе-
дерального закона «О внесении из-
менений в статью 25 федерального 
закона «О  федеральном бюджете на 
2009 год и на плановый период 2010 
и 2011 годов». Законопроект допол-
няет пункт, в котором Правительству 
РФ предлагается определить поря-
док и сроки проведения реструкту-
ризации кредиторской задолженно-
сти юридических лиц по налогам, 
сборам, начисленным пеням и штра-
фам перед федеральным бюджетом 
и государственными внебюджетны-
ми фондами в 2009, 2010, 2011 го-
дах.

На сессии были рассмотрены и 
другие вопросы.

 Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.  

Бюджетные расходы сокращены


